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Es erfolgten stündlich 10-minütige Belüftungspausen.

Teil A - Öffentlicher Teil:

1 Allgemeines

1.1 Begrüßung und Beschlussfähigkeit

Herr Ziegler begrüßt Frau Dziurowicz als Sachbearbeiterin der Geschäftsstelle, die Vertreter*innen der
Presse, anwesende Bürger sowie die Anwesenden der Plenumssitzung. 
Herr Ziegler weist alle Anwesenden, die nicht Mitglieder des BA oder der BAG sind auf die 
Verpflichtung, einen Kontaktnachweis auszufüllen und in der aufgestellten Box zu hinterlegen, hin.
Zur Sitzung wurde frist- und formgerecht eingeladen. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 
Zum Sitzungsbeginn sind 26 Mitglieder anwesend. Herr Saglam tritt zu einem späteren Zeitpunkt nach
Sitzungsbeginn dem Gremium bei.
Frau Grefen, Frau Herzog, Herr Gehrig und Herr Heidenhain sind entschuldigt.

1.2 Genehmigung der Niederschrift der letzten BA-Sitzungen

Das Beschlussprotokoll der Sitzung 10/20 wird ohne Änderungen angenommen.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

1.3 Ergänzungen zur Tagesordnung

Siehe Nachtragstagesordnungspunkte (N-TOP) N 3.1.1, N 4.7.7, N 5.6.5, N 9.1.8, N 9.2.1

Da TOP 10.3.2 inhaltlich dem UA Planung zugewiesen ist, wird er dorthin verwiesen und ist nun unter 
TOP 10.4.3 aufgeführt.

Ebenso wird der Tagesordnung hinzugefügt:
• TOP N 4.7.8 Dringlichkeitsantrag: Adventsstimmung für die Messestadt
• TOP N 9.1.9 Ortstermin im Kopfbau der Messestadt
• TOP N 9.2.2 Verteilung von übrig gebliebenen Teelichtern
• TOP N 9.2.3 Verteilung diverser Broschüren und Zeitschriften
• TOP N 9.2.4 Rechtzeitige Umwandlung von Fällanträgen in Anhörungen durch die BAG



Für eine Zusammenbehandlung werden folgende Tagesordnungspunkte (TOP) vorgeschlagen:

•  3.2.2 mit 4.7.4
•  3.2.5 mit 3.2.7 
•  3.3.2 mit 4.7.7

Folgende TOP werden en bloc einstimmig beschlossen:
•  5.2.2 und 5.2.3
•  5.6.3 mit 5.6.4
•  6.1 bis 6.5
•  7.3.2 mit 7.3.3
•  7.4.1 bis 7.4.10
•  8.1 bis 8.2
•  9.1.3 mit 9.1.4
•  10.1 bis 10.6

Beschluss (Ergänzungen zur TO): Zustimmung, einstimmig

1.4 Bildung eines Sonderausschusses mit
1.4.1 Bildung eines Wahlgremiums
1.4.2 Beschlussfassung über Größe
1.4.3 Benennung der Mitglieder und ihrer Stellvertreter
1.4.4 Wahl der / des Vorsitzenden
1.4.5 Benennung der / des stellvertretenden Vorsitzenden

Es wird ein Sonderausschuss gebildet, der die Aufgaben des Bezirksausschusses 
übernimmt, soweit nicht der Vorstand gemäß § 6 Abs. 2 BA-GeschO das Vollgremium 
lädt.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

1.4.1 Bildung eines Wahlgremiums

Zur Ermittlung des Wahlergebnisses wird folgendes Wahlgremium gebildet:

Wahlgremium Frau Beer, Frau Schreiner, Herr Renz

Hinweis: Die Bildung des Wahlgremiums erfolgte ohne Einwände der BA-M.

1.4.2 Beschlussfassung über Größe

Es wird darüber beraten, welche Größe der Sonderausschuss haben soll, vorgeschlagen 
werden neun, elf und dreizehn Sitze.

Beschlussvorschlag: Bildung von dreizehn Sonderausschuss-Sitzen

Beschluss: Zustimmung, mehrheitlich

Vor der Mitgliederbenennung wird der Zusammenschluss der Ausschussgemeinschaft der
FW/ÖDP-Fraktion (2 Mitglieder) sowie der FDP (1 Mitglied) und Die LINKE (1 Mitglied) 
vorgeschlagen.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

Vorschlag zur Sitzverteilung im Sonderausschuss:



CSU-F 5

B90/Die Grünen-F 4

SPD-F 2

AG (FW/ÖDP, FDP, LINKE) 2

Summe 13

Es wird ein Sonderausschuss mit 13 Mitgliedern gebildet, der die Aufgaben des 
Bezirksausschusses übernimmt, soweit nicht der Vorstand gemäß § 6 Abs. 2 BA-
GeschO das Vollgremium lädt.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

1.4.3 Benennung der Mitglieder und ihrer Stellvertreter

Fraktion Mitglieder

CSU Herr Ziegler

CSU Herr Dr. Kronawitter

CSU Herr Sikder

CSU Frau Dr. Miehle

CSU Herr Eßmann

B90/Die Grünen Herr Heidenhain

B90/Die Grünen Frau Dr. Pouvreau

B90/Die Grünen Herr Danner

B90/Die Grünen Frau Dr. Weiß

SPD Frau Blomberg

SPD Frau Beer

AG (FW/ÖDP, FDP, LINKE) Frau Bachhuber

AG (FW/ÖDP, FDP, LINKE) Frau Fuchs

Alle Stellvertretungen sind pro Fraktion und AG in alphabetischer Reihenfolge geregelt.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

1.4.4 Wahl der / des Vorsitzenden

Folgender Kandidat wird vorgeschlagen:

Vorschlagende Person: Kandidat:

Herr Sikder → Herr Ziegler

Herr Ziegler gibt allgemeine Informationen zur Wahl bekannt.

Der Aufruf der BA-M zur Abgabe ihrer Stimme, Stimmzettelausgabe und
Bedienung der Urne wird durch das Wahlgremium mit Unterstützung und Beratung der 
BAG Ost (Frau Dziurowicz) vorgenommen.

Wahlergebnis abgegeben: 26 Stimmen
davon ungültig: 0 Stimmen



davon gültig: 26 Stimmen
auf Herrn Ziegler entfallen: 26 Stimmen

Herr Ziegler bedankt sich bei allen BA-M und nimmt die Wahl an.

1.4.5 Benennung der / des stellvertretenden Vorsitzenden

Vorschlag: Frau Beer wird als 1. stellvertretende Vorsitzende benannt. Frau Dr. Weiß wird 
als 2. stellvertretende Vorsitzende benannt.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

2 Entscheidungsangelegenheiten

2.1 UA Budget und Allgemeines

2.1.1 (E) Stadtbezirksbudget
THW Förderverein München Ost e.V.
Anschaffung von Abrollmulden
2.500,00 € / Az. 0262.0-15-0360

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss   (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

2.1.2 (E) Stadtbezirksbudget
Interkulturelles muslimisches Forum für Frauen und Familien e.V.
Projekt "Sag deine Meinung!" vom 02.-05.11.2020
2.250,00 € / Az. 0262.0-15-0361

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss   (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

2.1.3 (E) Stadtbezirksbudget
Interkulturelles muslimisches Forum für Frauen und Familien e.V.
Projekt „Happy“ vom 31.11.-21.12.2020
900,00 € / Az. 0262.0-15-0362

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss   (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

2.1.4 (E) Stadtbezirksbudget
Mittagsbetreuung Lehrer-Götz-Weg VI e.V.
Weiterer Aufbau der Mittagsbetreuung vom 01.12.2020 - 31.07.20201
2.663,00 € / Az. 0262.0-15-0363

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss   (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

2.1.5 (E) Stadtbezirksbudget
Gewerbe & Eigentümer Verband Trudering e.V.
Adventleuchten 2020 vom 23.11.2020 - 10.01.2021
6.011,35 € / Az. 0262.0-15-0364



• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss   (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

2.1.6 (E) Stadtbezirksbudget
TSV Trudering e.V.
Anschaffung einer Hochsprunganlage
4.272,92 € / Az. 0262.0-15-0365

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: 
Es wird u.a. diskutiert – wegen der fehlenden Dringlichkeit – ob die 
Bezuschussung auf 2500,- gekürzt werden könnte. Außerdem wird eingebracht, 
dass ggf. für Anträge im Dezember das zur Verfügung stehende Budget des BA 15
nicht mehr ausreichen könnte.
Nach erfolgter Diskussion wird insbesondere mit Blick auf das noch vorhandene 
Budget und die derzeit auch schwierige Situation der Sportvereine einstimmig 
Zustimmung empfohlen.

• Beschluss   (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

2.1.7 (E) Stadtbezirksbudget
TSV Waldtrudering e.V.
Aufstellung eines offenen Bücherschranks
8.758,00 € / Az. 0262.0-15-0367

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Die Idee eines 
Bücherschrankes wird sehr positiv von allen Mitgliedern aufgenommen. Einige 
ungeklärte Fragen bzgl. Größe des Schranks und Kosten sind jedoch noch offen.
Der Antrag soll in den Dezember vertagt werden. Im Vollgremium sollen die 
offenen Fragen aus den Fraktionen, beispielsweise zu den hohen Kosten des 
Schrankes, erörtert und an den Verein herangetragen werden.

Herr Ziegler bringt an, dass der TSV Waldtrudering e.V. den Bücherschrank nicht aus 
Eigeninitiative verwirklichen möchte, sondern sich lediglich dazu bereiterklärt hat, die 
Patenschaft zu übernehmen. 
Nach einer Recherche ließ sich ebenso feststellen, dass der Betrag in Höhe von knapp 
9.000,00 € im Vergleich zu Budgetanträgen in Nachbarbezirken deutlich kostengünstiger 
ausfällt. Der Vorschlag, stattdessen die Anschaffung eines kleineren und günstigeren 
Bücherschrank zu unterstützen, wird fraktionsübergreifend abgelehnt. 
Herr Ziegler schlägt deshalb Zustimmung zum vorliegenden Budgetantrag in voller Höhe 
und ohne Eigenmittel des Antragstellers vor.

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

Herr Saglam tritt dem Gremium bei.

2.1.8 (E) Stadtbezirksbudget
Bürgerzentrum Trudering e.V.
Anschaffung einer Streaming-Anlage
13.703,08 € / Az. 0262.0-15-0369

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Es wird einstimmig 
beschlossen, den Antrag ebenfalls wegen offener Fragen bzgl der hohen Kosten 
und der Laufzeit der Maßnahmen in den Dezember zu vertagen.

Es wird eine Nachfrage nach der im Antrag festgelegten zeitliche Befristung gestellt; der 
Antragsteller hat im Budgetantrag Ende März als Ende der Maßnahme festgelegt. Damit 
sei allerdings die Beschaffung der Geräte gemeint, nicht die Nutzung.



Herr Danner bringt die Probleme des Streamings von BA-Sitzungen an: Mitunter dürfen 
beispielsweise keine städtischen Mitarbeiter gefilmt werden, und die Einführung eines 
Redepultes würde die Sitzungen in die Länge ziehen. Ein Beschluss zur Förderung sollte 
daher unabhängig von den Wünschen des BA, seine Sitzungen teilnahmefreundlicher 
gestalten zu wollen, gefasst werden, sondern alleine zur Unterstützung des 
Kulturzentrums sowie darin stattfindender Kulturveranstaltungen.
Da die Grünen-Fraktion weiterhin um eine Beantwortung ihrer ungelösten Fragen bittet 
und diese gerechtfertigt seien, halten sie an ihrem Wunsch zur Vertagung fest.

Herr Dr. Kronawitter bittet um Aufnahme einer Bitte an das Kulturzentrum in den 
Fragenkatalog: Bei Förderung durch den BA sollten– falls ein Streaming möglich und 
gewollt ist – BA-Sitzungen kostenlos streambar sein.

• Beschluss   (Vertagung in die Sitzung 12/20 mit der Bitte an das Kulturzentrum, die 
formulierten Fragen inklusive der angebrachten Ergänzung zu beantworten): 
Zustimmung, einstimmig

2.1.9 (E) Stadtbezirksbudget
TSV Maccabi München e.V.
Anschaffung von Fußballtoren
3.215,20 € / Az. 0262.0-15-0368

• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Grundsätzlicher 
Konsens war positiv. Punkt wird kontrovers diskutiert nachdem der Einwurf kam 
dass auf Grund der Corona-Lage kein Mannschaftssport stattfinden darf, allerdings
der Antrag auch auf diese Zeit referenziert.
Da die Vereine jedoch eine schwierige Zeit durchleben, und nach Zustimmung 
anderer Anträge von Sportvereinen (2.1.6) wird einstimmig Zustimmung 
empfohlen.

• Beschluss   (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

2.2 UA Bau und Mobilität

2.3 UA Stadtteilentwicklung

2.4 UA Planung

2.5 UA Schule, Soziales und Kultur

2.6 UA Umwelt, Energie und Klimaschutz

2.7 ohne Vorberatung im UA

3 Bürgeranliegen

3.1 UA Budget und Allgemeines

N 3.1.1 Willy-Brandt-Platz: Aufstellen eines Christbaumes sowie Winterbepflanzung 
und Lichtskulpturen

• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Der UA steht dem generell 
positiv gegenüber. Eine tatsächliche Umsetzung noch in diesem Jahr 



wird allerdings als schwierig erachtet.

Grundsätzlich ist die Organisation und Durchführung jeglicher 
Schmuckaufstellung durch die Stadtverwaltung auf Nachfrage für dieses Jahr 
aufgrund der Kurzfristigkeit nicht mehr möglich. Es wäre jedoch möglich, dass 
der BA in Eigeninitiative und aus eigenen Mitteln einen Weihnachtsbaum auf 
dem Platz der Menschenrechte aufstellt. 
Frau Blomberg bringt daher zu dieser Angelegenheit einen Antrag der SPD-
Fraktion ein, der im Folgenden mitberaten wird („Dringlichkeitsantrag: 
Adventsstimmung für die Messestadt“, s. TOP N 4.7.8).

Es wird festgestellt, dass für die Durchführung solcher Vorhaben zukünftig ein 
Veranstalter gefunden werden muss und der BA keine Dauerverpflichtung 
eingeht. Ebenso wird davor gewarnt, dass eine Verwendung des eigenen 
Budgets eventuell falsche Signale an Antragsteller sendet.

Herr Ziegler schlägt eine Zweiteilung des Anliegens vor:

1. Beschlussvorschlag: Das festliche Schmücken des Willy-Brandt-Platzes 
durch Aufstellung von Christbäumen, Winterbepflanzung und 
Adventsbeleuchtung in einer vorweihnachtlichen Aktion wird ab nächstem Jahr
sehr begrüßt. Eine Finanzierung des Vorhabens wird dabei außen vor 
gelassen. Eine eventuelle Koordination, soweit der BA eine solche 
Veranstaltung unterstützen soll, erfolgt zukünftig durch den UA Budget und 
Allgemeines.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

2. Beschlussvorschlag: Aufgrund der vorliegenden Ausnahmesituation 
engagiert sich der BA und stellt dieses Jahr auf dem Platz der 
Menschenrechte einen Weihnachtsbaum auf. Um Präzedenzfälle zu 
vermeiden, wird im Rahmen eines Hinweisschildes ausdrücklich darauf 
aufmerksam gemacht, dass es sich bei der diesjährigen Aufstellung um eine 
Ausnahme handelt.
Die Aufstellung erfolgt sobald wie möglich bis zum 6. Januar 2021. 
Sicherheitsvorkehrungen (z.B. die stolpersichere Verlegung des Stromkabels 
sowie ein entsprechender Schutz vor Vandalismus) sind einzuhalten.
Frau Blomberg organisiert das Vorhaben federführend. Für die Durchführung 
wird ein Betrag von bis zu 1.000,00 € aus dem BA-Budget reserviert.

Beschluss: Zustimmung, einstimmig

3.2 Bau und Mobilität

3.2.1 Am Eulenhorst: Anbringen von Halte- bzw. Parkverbotsschildern

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Weiterleitung an die Verwaltung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.2.2 Trudering: Ausbau der gängigen Car-Sharing-Angebote

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: UA empfiehlt Unterstützung des Ansinnens 
des Bürgers, UAV gibt ihm Rückmeldung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.2.3 Selma-Lagerlöf-Straße: Erhebliche Gefahr sowie Lärmbelästigung durch 
Raser



• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Weiterleitung an die Verwaltung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.2.4 Forellenstraße: Umgestaltung der Verkehrssituation vor der Forellenschule

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Weiterleiten, sollte die STVO dieses nicht 
vorsehen solle der Antrag zum Anlass für ein Pilotprojekt/Verkehrsversuch 
genommen werden.
UA empfiehlt ausdrückliche Unterstützung des Antrags.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.2.5 Herstellung geeigneter Fuß- und Radwege:
I. Möwestraße - Trachtlerweg
II. Bleßhuhnweg - Schrammingerweg
III. Alexisweg - Gerstäckerstraße - Ödenstockacher Gangsteig

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Weiterleiten (3.2.5 und 3.2.7) mit 
Bezugnahme auf die jüngste Rückmeldung des Baureferats zum Breites Geräumt
UA ergänzt zudem die Anregung den Alexisweg auch am südlichen Ende auf 
Perlacher Flur zu ertüchtigen

Die Weiterleitung wird um die Maßgabe ergänzt, dass die Ertüchtigung von III. Alexisweg -
Gerstäckerstraße - Ödenstockacher Gangsteig baldmöglichst erfolgt, da dort momentan 
gebaut wird.

• Beschluss (UA-Empfehlung mit ergänzender Maßgabe)  : Zustimmung, einstimmig

3.2.6 Schmuckerweg: Fußgängerüberweg auf Höhe Büchmannstraße / Hafelhofweg

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: UA empfiehlt Behandlung im OT am 9.12.

Das Anliegen wird in den UA Stadtteilentwicklung zur Behandlung im genannten 
Ortstermin verwiesen.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.2.7 Am Vogelsang: Wiederinstandsetzung eines Waldweges im Truderinger Forst

• Beschluss unter 3.2.5

3.3 UA Stadtteilentwicklung

3.3.1 Mönchbergstraße Ecke Bajuwarenstraße: Dialog zur sinnvollen 
Grundstücksnutzung

• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Vertagung in die Dezember UA-Sitzung mit 
Herstellung einer Meinungsbildung

• Beschluss (UA Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.3.2 Fauststraße 90: Nutzung als Lehrgarten Umwelt und Soziales und als Sporteinrichtung

• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: VERWEIS ins BA-Plenum, da kein 
Beschluss gefasst werden konnten.



Herrn Münzinger wird das Wort erteilt; er erklärt kurz sein Anliegen.
Die Grünen-Fraktion sowie FW-ÖDP-Fraktion sprechen sich positiv für das Anliegen aus. 
In diesem Zusammenhang wird auf den Ergänzungsantrag der Grünen-Fraktion N 4.7.7 
hingewiesen.
Die CSU- sowie SPD-Fraktion halten an ihrer Position fest, dass eine Bebauung des 
Grundstücks für die Gesellschaft nutzbringender sei.

Nach einer eingehender Diskussion wird der Schluss der Rednerliste einstimmig 
beschlossen. 

Herr Ziegler schlägt schließlich die Kenntnisnahme des vorliegenden Bürgeranliegens vor.

• Beschluss  : Zustimmung, mehrheitlich

3.4 UA Planung

3.4.1 Rahmenplanung Wasserburger Landstraße: Städtebauliche Entwicklung im 
Teilbereich der sog. „Truderinger Linse“, insbesondere die geplante 
Höhenentwicklung

• Der UA Planung empfiehlt: Das Schreiben soll an das Planungsreferat mit der Bitte
um eine Stellungnahme weitergeleitet werden. Darüber hinaus soll der 
antragstellende Verein auf die Bürgerbeteiligung hingewiesen werden.

Frau Dr. Miehle kontaktiert den Antragsteller.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.5 UA Schule, Soziales und Kultur

3.5.1 Riemer Messehallen: Angebot einer Boulderwand für Jugendliche

• Der UA Schule, Soziales Kultur empfiehlt: Konzept wird positiv mitgetragen. Der 
UA kann sich einen Standort Messehalle vorstellen. Sollte dies nicht klappen 
wären auch alternative Standorte denkbar. Weiterleiten an die Verwaltung.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.6 UA Umwelt, Energie und Klimaschutz

3.6.1 Selma-Lagerlöf-Straße: Maßnahmen gegen die zunehmende Vermüllung

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Zutreffende Beobachtung; 
Frage nach dem Zusammenhang mit den Baustellen vor Ort.
Zustimmung zum Anliegen mit der Bitte um Weiterleitung an das AWM; Bitte um 
Kontaktaufnahme zu den Baugenossenschaften durch das KVR oder das 
Planungsreferat hinsichtlich der Verantwortlichkeit für die Müllentfernung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.6.2 Edinburghplatz: Zunehmende Vermüllung

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Bitte um Weiterleitung an das 
AWM oder das Baureferat Straßenreinigung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig



3.6.3 Riemer Park: Bitte um bessere Kontrolle der Leinenpflicht für Hunde

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Bitte um Weiterleitung an das 
Baureferat HA Gartenbau und die Polizei

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

3.7 ohne Vorberatung im UA

4 Anträge von BA- Mitgliedern

4.1 UA Budget und Allgemeines

4.2 UA Bau und Mobilität

4.3 UA Stadtteilentwicklung

4.4 UA Planung

4.5 UA Schule, Soziales und Kultur

4.6 UA Umwelt, Energie und Klimaschutz

4.7 ohne Vorberatung im UA

4.7.1 Vermietung/Verpachtung des Kiosk am Riemer See mit verbesserten 
Qualitätskriterien neu ausschreiben

Es wird angemerkt, dass es trotz Qualitätskriterien für einen Pächter wirtschaftlich sein 
muss, den Kiosk zu übernehmen. Ebenso müssen auch günstige Snacks und Alternativen
angeboten werden können. Daher wird vorgeschlagen, die angeführten Kriterien 
beispielsweise als Wünsche zu formulieren.

Es wird ebenso die Frage gestellt, wie die derzeitigen Ausschreibungskriterien aussehen. 
Eventuell kann zuerst der Kontakt zum Kioskbesitzer aufgenommen werden, bevor die 
Stadtverwaltung einbezogen wird.

• Beschlussvorschlag: Verweis in den UA Umwelt, Energie und Klimaschutz

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

4.7.2 Riemer Friedhofsampel wird fußgängerfreundlich

Der Antrag wird dahingehend geändert, dass die Grünphase mindestens 10 Sekunden 
andauern soll.

• Beschlussvorschlag: Zustimmung zum so geänderten Antrag

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

4.7.3 Corona-Krise: Hilfreiche Technik für unsere Kulturzentren beschaffen

• Beschlussvorschlag: Zustimmung. Es wird ein CO2-Melder aus der 



Verwaltungskostenpauschale angeschafft. Ebenso stellt Frau Fuchs dem Gremium
einen Bericht über die Lüftungstechnik des Kulturzentrums zur Verfügung.

• Beschluss  : Zustimmung zum so geänderten Antrag, einstimmig

4.7.4 Mobilitätsstationen für den Münchner Osten

• Beschlussvorschlag: Zustimmung

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

Herr Deger verlässt das Plenum.

4.7.5 Naturpädagogik an Grundschulen rund um den Riemer Park

Die Antragsteller werden gebeten, dem Gremium ein detailliertes Konzept vorzulegen. 

• Beschlussvorschlag: Verweis in den UA Umwelt, Energie und Klimaschutz und 
Wiedervorlage in der Sitzung 12/20

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

Bei Beschlussfassung erfolgt keine Weiterleitung an die Verwaltung, sondern eine 
Zuleitung direkt an die Grundschulen.

4.7.6 Kopfbau Nutzungserfahrung berücksichtigen

Eine Weiterleitung an die Verwaltung ist nicht zielführend. Eine Rückmeldung an Herrn 
Lapper und ein Austausch im bevorstehenden Ortstermin mit Herr Schließer reicht zur 
Berücksichtigung der bisherigen Nutzungserfahrung aus.

• Beschlussvorschlag: Verweis des Antrags in den geplanten Ortstermin

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

N 4.7.7 Ergänzungsantrag zum Bürgeranliegen (TOP 3.3.2) für die Einrichtung eines
Lehrgartens Umwelt und Soziales sowie Sporteinrichtung auf dem Grundstück
Fauststr. 90

• Beschlussvorschlag: Zustimmung

• Beschluss  : Ablehnung, mehrheitlich

N 4.7.8 Dringlichkeitsantrag: Adventsstimmung für die Messestadt

• Beschluss unter TOP 3.1.1

5 Antwortschreiben der Landeshauptstadt München

5.1 UA Budget und Allgemeines

5.1.1 Wintermarkt in der Messestadt – den Willy-Brandt-Platz endlich nutzen!
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00372 vom 16.07.2020

• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Vertagung in das Jahr 2021. Es sollen 



noch andere Infos gesammelt werden und dann auf das Schreiben geantwortet 
werden.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

5.2 UA Bau und Mobilität

5.2.1 Einrichtung eines Zebrastreifens in der Astrid-Lindgren-Straße zwischen 
Eingang Berufschulzentrum und Einkaufszentrum
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00363 vom 16.07.2020

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Nachhaken wegen der aktuell direkt vor Ort 
fertig gestellten Gebäude von GEWOFAG, Wagnis/Wogeno und Koop. Großstadt 
mit vielen zusätzlichen Wohnungen/Bewohner*innen

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

5.2.2 Oslostraße: Verstoß gegen absolutes Halteverbot und Freihalten der
Feuerwehranfahrtszone
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00801 vom 17.09.2020

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Kenntnisnahme

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

5.2.3 Messestadt Ost - Parken in der blauen Zone sowie Parkplatzbesetzung durch 
LKW`s

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Kenntnisnahme

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

5.2.4 Verkehrsprobleme Friedrich-Creuzer-Straße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07609 vom 20.02.2020

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Kenntnisnahme

Es wird beim KVR nach dem Ergebnis des Ortstermins nachgefragt.

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

5.2.5 Umfahrung in Kirchtrudering im Rahmen einer Erschließungstraße zeitnah 
realisieren
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00205 vom 18.06.2020

Herr Danner hält fest, dass die Antwort der Verwaltung so zu erwarten war. Von der 
Vielzahl an dazu beschlossenen Anträgen hätte das Gremium absehen können.

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Kenntnisnahme

Nach eingehender Diskussion wird der Schluss der Rednerliste einstimmig beschlossen.
Es soll nachgefragt werden, wie das Verhältnis "Anteil Erschließung" zu "Anteil 
Umfahrung" für die neue Erschließungs-/Umfahrungsstraße vom Referat für Stadtplanung 
und Bauordnung auf Basis der aktuell laufenden Verkehrsuntersuchen Münchner Osten 
erwartet wird.

• Beschluss zur weiteren Nachfrage  : Zustimmung, mehrheitlich

5.2.6 Finanzierung der Umfahrung Kirchtrudering



BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00377 vom 16.07.2020

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Kenntnisnahme

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

5.3 UA Stadtteilentwicklung

5.3.1 Den Tribünen-Kopfbau zukunftsfähig und gesellschaftsfähig machen – Teil 3
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00360 vom 16.07.2020

• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Kenntnisnahme

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

5.4 UA Planung

5.5 UA Schule, Soziales und Kultur

5.6 UA Umwelt, Energie und Klimaschutz

5.6.1 Raus aus der Stagnation – Vorzeigeprojekt Geothermie Riem endlich smart 
ins 21. Jahrhundert bringen
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00198 vom 23.04.2020

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme

Herr Dr. Kronawitter schlägt folgende BA-Stellungnahme vor:

"Sehr geehrter Herr Baumgärtner,

mit großem Interesse hat der BA 15 die Antwort der SWM zu seinem Antrag "Raus aus 
der Stagnation – Vorzeigeprojekt Geothermie Riem endlich smart ins 21. Jahrhundert 
bringen" gelesen. Der BA sieht sich in seinem Ansatz voll bestätigt.
Er bedauert aber, dass die SWM erst auf sanften Druck der EU mit mindestens 10 
jähriger Verspätung eine zeitgemäße Prozessdatenerfassung flächendeckend "ausrollen" 
will. 

Was der BA15 jedoch keineswegs hinnehmen will, dass für die städtischen Geothermie-
Kunden in der Messestadt keine mittleren Rücklauftemperaturen bekanntgegeben 
werden. 

Transparenz in der Energiewende sieht anders aus!

Der BA15 bittet Sie daher, dafür Sorge zu tragen, dass die LHM rechtswirksam und 
zeitnah die Übermittlung der bei der SWM für die städtischen Anwesen in der Messestadt 
gesammelten Geothermie-Prozessdaten bei der SWM einfordert. Aus diesen Daten sollte 
vor allem die jeweilige Rücklauftemperatur ablesbar sein.

Vielen Dank vorab."

• Beschluss zur vorgeschlagenen Stellungnahme:   Zustimmung, einstimmig

5.6.2 Umbau der städtischen Grünfläche am Grundstück 
Drosselweg/Mauerseglerstraße von einer Autoabstellfläche in einen 
wohnortnahen "Taschenpark" und/oder in eine biotopartige 
Naturfläche/Ausgleichsfläche
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00364 vom 16.07.2020



• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme

Es wird vorgeschlagen, den Standpunkt des BA mit einer weiteren Stellungnahme mit 
Verweis auf den ursprünglichen Antrag zu verdeutlichen.

• Beschluss zur weiteren Stellungnahme  : Ablehnung mehrheitlich

5.6.3 Königsseestraße Ecke Bartholomäer Str: Forderung nach einem 
Heckenzuschnitt
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00822 vom 17.09.2020

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

5.6.4 Veranstaltung eines zentralen Feuerwerks in der Messestadt
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00799 vom 17.09.2020

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

N 5.6.5 Brief an die Riem Arcaden zu den Themen „Müll auf öffentlichen Plätzen“ und
„Parksituation“

• Beschlussvorschlag: Vertagung in die Sitzung 12/20

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

5.7 ohne Vorberatung im UA

6 Bürger-/Einwohnerversammlung

Die folgenden Bürgeranliegen wären bei der ausgefallenen Bürgerversammlung am 15.10.2020 
eingebracht worden. Der BA beschließt daher en bloc die Kenntnisnahme und Weiterleitung an die 
Verwaltung.

6.1 Fauststraße 90: Entgrünung und Ausbringen kristalliner Substanz

• Beschlussvorschlag: Kenntnisnahme und Weiterleitung

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

6.2 Fauststraße 90: Wohnungen, PKW-Stellplätze für Anwohner und Besucher 
sowie Verkehrszunahme

• Beschlussvorschlag: Kenntnisnahme und Weiterleitung

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

6.3 Fauststraße 90: Aufmaß der Flächen veröffentlichen

• Beschlussvorschlag: Kenntnisnahme und Weiterleitung



• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

6.4 Fauststraße 90: Unabhängige Versiegelungsbilanz mit Abflussfaktoren des Bayerischen
Landesamtes LDBV

• Beschlussvorschlag: Kenntnisnahme und Weiterleitung

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

6.5 Kein Internationaler Güterverkehr mit Hochgeschwindigkeits direkt durch München

• Beschlussvorschlag: Kenntnisnahme und Weiterleitung

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

7 Anhörungsfälle der Verwaltung

7.1 UA Budget und Allgemeines

7.1.1 Zuwendung aus dem Stadtbezirksbudget der Bezirksausschüsse
Antrag der AWO Kreisverband München-Land e.V. vom 19.06.2020
Ferienspiele auf der pädagogischen Farm vom 27.-31.07.; 03.-07.08. und 02.-
06.11.2020
Nachträgliche Senkung des Eigenmittelbetrages auf 933,00 €
Verringerung des Zuwendungsbetrags von 5.571,25 € auf 2.156,00 €

• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.2 UA Bau und Mobilität

7.2.1 Felicitas-Füss-Straße: eingeschränktes Halteverbot im verkehrsberuhigten 
Bereich

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.2.2 Hugo-Weiss-Straße: eingeschränktes Halteverbot im verkehrsberuhigten Bereich

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.3 UA Stadtteilentwicklung

7.3.1 Anhörung zur Bauleitplanung der Gemeinde Putzbrunn
Bebauungsplan Nr. 60 6a und Nr. 60 2b Gewerbegebiet Ost, 2. Erweiterung

• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Der BA15 sieht eine derart große 
Umwandlung von landwirtschaftlicher Fläche in ein GE, verbunden mit einem sehr 
hohen Flächenverbrauch bzw. Versiegelung aus klimatischen und verkehrlichen 
Gründen sehr kritisch. Der BA15 wirft auch die Frage auf, ob aufgrund der 
aktuellen (Corona)-Situation die Nachfrage für derart große GE-Flächen mit 8,6 ha 



aktuell tatsächlich vorhanden ist.
Der BA 15 stimmt den Bebauungsplänen im Grundsatz zu als Anerkenntnis der 
kommunalen Planungshochheit, gibt aber für das weitere Verfahren folgende 
Anregungen:
- konsequent flächensparende Entwicklung der Gebäude und Verkehrswege
- hohe Durchgrünung der Freiflächen plus verbindliche und großflächige Dach- und
Fassadenbegrünungen
- ein umfassendesnachhaltiges Energiekonzept mit energiesparenden Gebäuden 
und verpflichtender Nutzung regenerativer Energien
- ein umfassendes Mobilitäts- und Logistikkonzept mit dem Ziel Kfz-Verkehr 
möglichst zu vermeiden, durch verbesserten ÖPNV-Anschluss und Ausbau der 
Radinfrastruktur, z. B. Sanierung des Isar-Inn-Radwegs auf Putzbrunner Flur.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.3.2 Stadtsanierung in München
"Aktive Stadt- und Orteilszentren" im Stadtteil Trudering
Sanierungsgebiet "Quartierszentrum Trudering"
Verlängerung der Durchführung des Stadtteilmanagements
- Anhörung des Referates für Stadtplanung und Bauordnung zum Entwurf des Beschlusses -

• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.3.3 Graf-zu-Castell-Str. - MK2 Riem - Neubau eines Verwaltungs- und Wohngebäudes mit
Kindertageseinrichtung und öffenlichen Nutzungen (Graf-zu-Castell-Str. / Joseph-Wild-Str.
/ Olof-Palme-Str. / Willy-Brandt-Allee) - VORBESCHEID (3 Var.)

• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Der BA15 begrüßt grundsätzlich die 
geplante Nutzungsmischung, fordert aber eine Präsentation der Pläne durch 
Verwaltung und Architekten.
Beschlussempfehlung lautet daher Vertagung; zeitnahe nochmalige Befassung im 
UA mit Beteiligung der Referate und der Architekten.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.3.4 Aufstellung des Vorhabenbezogenen Bebauungsplans mit Grünordnung Nr. 13
„Multifunktionsfläche Messe München, angrenzend an die Münchner Straße, Ottendichler
Straße und Bundeautobahn A 94“ der Gemeinde Feldkirchen

• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Nach kurzer Diskussion in der alle Parteien 
zu Wort kommen, stimmen die CSU und SPD der Vorlage zu. Die Grünen sehen 
die Vorlage sehr kritisch und die Vertreterin der Ausschussgemeinschaft lehnen 
die Vorlage ab.
Abstimmung: 4 : 3 für Zustimmung zum Bebauungsplan (Frau Schreiner war zur 
Abstimmung nicht mehr anwesend).
Beschlussempfehlung lautet daher Verweis ins BA-Plenum.

Herr Ziegler erinnert daran, dass es bei Anhörungen zu Bebauungsplänen von 
Nachbargemeinden lediglich Aufgabe des Gremiums ist, sich mit den Auswirkungen auf 
den eigenen Stadtbezirk zu befassen. 

Herr Danner spricht sich im Namen der Grünen-Fraktion vehement gegen die 
Realisierung von weiteren Parkplätzen für die Messe aus. Um die Verkehrswende voran 
zu treiben, sei es essentiell, die Anbindung an öffentliche Verkehrsmittel zu verbessern. 
Stattdessen die Parksituation für Besucher zu verbessern, sei äußerst kontraproduktiv.

Herr Ziegler schlägt Zustimmung zum Vorhaben vor.



• Beschluss  : Zustimmung, mehrheitlich (gegen die Stimmen der Grünen- und 
FW/ÖDP-Fraktion)

7.4 UA Planung

7.4.1 Friedenspromenade 79 - Abbruch Bestandsbebauung, Neubau zweier 
Einfamilienhäuser (kommun angebaut) und eines freistehenden 
Mehrfamilienhauses mit gemeinsamer Tiefgarage

• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.2 Ruppanerstr. 22 - Neubau eines Mehrfamilienhauses (Haus 1) sowie zweier
Einfamilienhäuser (Haus 2+3) mit Tiefgarage

• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung für Haus1 einstimmig; Ablehnung für Haus
2+3 einstimmig

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.3 Zehntfeldstr. 208 - Neubau eines Mehrfamilienhauses (5 WE) sowie eines
Einfamilienhauses mit drei Duplexgaragen

• Der UA Planung empfiehlt: Ablehnung einstimmig; Baukörper soll besser an die 
Umgebungsbebauung (z.B. Zehntfeldstr 194 & 194a) angepasst werden. Des 
weiteren schließt sich der UA dem Votum des Umweltausschusses (Schutz des 
Baumbestandes) an.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.4 Helsinkistr. - EM 485 Streetballanlage mit Jugendunterstand

• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung; Das Gremium begrüßt die vorgesehene 
Beleuchtung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.5 Helenenstr. 26 - Neubau 2er Mehrfamilienhäuser (je 5 WE) und einer 
Tiefgarage - TEKTUR zu 1.2-2017-14571-32

• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.6 Heinrich-Wieland-Str. 99 - Neubau eines Wohngebäudes (47 WE) mit 
Tiefgarage - TEKTUR zu 1.2-2019-24778-32

• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig; Das Gremium schließt sich 
dem Votum des Umweltausschusses an und regt an den Baumbestand in der 
Nord-Westlichen Ecke zu schützen

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.7 Ankoglstr. 18 - Neubau eines Mehrfamilien- und eines Einfamilienhauses - 
VORBESCHEID



• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.8 Wasserburger Landstr. 78 - Neubau eines Mehrfamilienhauses mit Tiefgarage 
- VORBESCHEID

• Der UA Planung empfiehlt: Ablehnung einstimmig; Das Gremium bittet die LBK bei
Bauvorhaben an der WaBuLa hinsichtlich der Rahmenplanung eine 
Mitwirkungsbereitschaft abzufragen

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.9 Kathreinweg 30 - Neubau eines Achtfamilienhauses mit Tiefgarage (10 Stpl.)

• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig; Das Gremium regt an die 
Anzahl der Türen von der Tiefgarage zum Fahrradstellplatz zu reduzieren soweit 
es möglich ist.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.4.10 Talerweg - Neubau von 4 Doppelhaushälften (2 Doppelhäuser) mit Garagen -
VORBESCHEID

• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig; Das Gremium schließt sich 
dem Votum des Umweltausschusses an und befürwortet den Schutz der Bäume 1,
3, 5 und 6

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.5 UA Schule, Soziales und Kultur

7.6 UA Umwelt, Energie und Klimaschutz

7.6.1 Neue Baumstandorte im öffentlichen Raum
Bitte um Benennung von konkreten Stellen in öffentlichen Grünanlagen, auf 
Plätzen und im Straßenbegleitgrün bis zum 03.05.2021

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Auftrag zur 
Sammlung von Standorten durch die Fraktionen den Winter über, 
Gemeinsame Erstellung einer Wunschliste im März

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

7.7 ohne Vorberatung im UA

8 Baumfällungen

8.1 Bereits genehmigte Fällungen durch die Untere Naturschutzbehörde

8.1.1 Hippelstr. 64
Kilihofstr. 35
Taku-Fort-Str. 8
Mädelegabelstr.77

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme



• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

8.2 Beantragte Baumfällungen

8.2.1    (1) Ilmstr. 1

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Der Nussbaum macht einen 
gesunden Eindruck. Es ist nicht ersichtlich, dass er sich zum Nachbarhaus neigt. 
Zu empfehlen wäre ein Pflegeschnitt. Ablehnung vorbehaltlich Gefährdung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(2) Zehntfeldstr. 208

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Wegen Neubebauung durch MFH mit 5 Wohnungen und Einfamilienhaus und 

TG Antrag auf Fällung 1 Eibe (45), 1 Serbischen Fichte (108), 1 Zypresse (78) 
1 vielstämmigen Eibe sowie Kronenrückschnitt einer mehrstämmigen 
Traubenkirsche; mit Ausnahme der Eibe, alle Bäume auf dem östlichen 
Nachbargrundstück (??? stimmt das???)

◦ EP nach FFG: 1 Stieleiche, 1 Lebkuchenbaum, 3 Vogelkirschen 1 Chinesische 
Wildbirne

◦ Weiterleitung an den UA Planung mit der Bitte um Ablehnung der rückwärtigen 
Bebauung, anstelle des im vorderen Grundstücksteils befindlichen Baukörpers 
sollen nach Bauplanung zwei Baukörper treten.

◦ Wegen zu raumgreifender Bebauungsplanung Ablehnung sämtlicher 
Fällanträge; zudem Forderung nach der Erhaltung der großen 
Rotbuchenhecke

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(3) Hochkönigstr. 28

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ 1 Robinie (190), Morschung im Stammfuß/Wurzelstock, ca. 40 cm tief, 

Standsicherheit unklar
◦ Schöner Baum, der nach dem Gespräch mit der Antragstellerin seit 1,5 Jahren 

kränkelt und im Wurzelbereich Spalten ausbildet
◦ Als EP wurde bereits ein (freilich noch junger) Walnussbaum angezogen, der 

derzeit eingeengt an der Frontseite des Grundstücks steht.
◦ Entsprechend der Überprüfung der Morschung durch die UNB: Zustimmung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(4) Weißpfennigweg 14

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Thuja macht einen vitalen 
Eindruck. Es ist nicht zu erkennen, dass die Wurzeln den Fußweg anheben.
Ablehnung vorbehaltlich Gefährdung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(5) Toni-Schmid-Str. 15

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Bereits im Juni gestellter und vom UA UEK mit Zustimmung beschiedener 

Fällantrag, durch die UNB abgelehnt mit der Forderung einer Vorverlagerung 
des Stellplatzes



◦ Vor Ort überzeugen weiterhin (wie im Juni) die Ausführungen des 
(baumverbundenen) Antragsstellers, die im Juni zu folgender Stellungnahme 
Anlass gaben: Die Fichte (Juni)/Tanne (November) steht, auch infolge eines 
Blitzeinschlags, in Schräglage. Eine Ersatzpflanzung soll zwischen dem 
bestehenden und dem neu zu errichtenden Gebäude vorgenommen werden.

◦ Die Fichte (Juni)/Tanne (November) erscheint wenig vital und in der Tat als 
Gefährdung: Zustimmung plus Ersatzpflanzung.

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig

(6) Schatzbogen 29

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: An der Stelle wollen die SWM
eine neue Netztrafostation zur Stromversorgung errichten.
Beim Baum handelt es sich um einen Ahorn, der auf dem Baukörper steht.
Da es offensichtlich keinen Alternativstandort dafür gibt, empfehle ich Zustimmung.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(7) Postweg 62

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Ein Bauvorhaben. Das Gebäude soll anders genutzt werden (Wohnung statt 

Laden), dazu braucht es 2 zusätzliche Stellplätze. Denen sollen 2 Bäume 
weichen, die direkt auf den geplanten Stellplätzen stehen. Wenn diese 
Stellplätze genehmigt werden, dann müssen wir wohl den Fällanträgen 
zustimmen.

◦ Verschiebung der Stellplätze möglich?

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(8) Fauststr. 36a

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
Aus der Entfernung ist der Baum total grün, wirkt gesund. Bei näherer Betrachtung
stellt man fest, dass das Grün nur ein totaler Efeu-Bewuchs ist. Der eigentliche 
Baum ist fast total tot. Ich denke, dass über kurz oder lang der Baum (samt Efeu) 
zusammenbricht, also Fällgenehmigung wegen Gefährdung. Ersatz ja ist 
angekreuzt.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(9) Bahnstr. 15

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Baum 1: Ist bereits im oberen Bereich fast vollständig abgestorben. Sollte m.E.

von einem Gutachter besichtigt werden, da er ggf. am vollständigen absterben 
ist. Empfehlung: Fällung möglich

◦ Baum 2: Verfügt über einen Doppelstamm; macht keinen kranken oder 
beschädigten Eindruck; Empfehlung: keine Fällung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(10) Günderodestr. 53

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
Eine doppelstämmige Kiefer, die knapp neben einem unterirdischen Öltank steht. 
Ob der Tank beeinträchtigt ist, das konnte ich nicht sehen. Oberirdisch reicht der 
Baum sehr nahe an das Hausdach heran, ein Ast schlägt wohl bei starkem Wind 



an die Dachrinne. Daher scheint ein Pflegeschnitt erforderlich, bei dem dieser Ast 
entfernt wird. Sonst macht der Baum einen gesunden Eindruck.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(11) Heinrich-Wieland-Str. 99-101

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Zur Fällung beantragt sind am westlichen Grundstücksrand 7 Bäume: 1 

Kirsche (110), 1 Birke (154), 1 Kiefer (125), 1 Birke (125), 1 Birke (145), 1 
Ahorn (145) und 1 Birke (110) wegen Neubau von 47 Wohnungen mit 
linksseitiger Zufahrt zur Tiefgarage

◦ EP nach FFG von 22 Bäumen: 1 Winterlinde, 1 Kastanie, 3 Chinesische 
Götterbäume, 6 Henlochtannen, 7 Baumhasel, 4 Weißdorn

◦ Alle Bäume (bei jahreszeitlich bedingter einsetzender Entlaubung) zeigen sich 
in vitalem Zustand.

◦ Forderung einer baumverträglichen Bebauung durch Verlegung der TG-Zufahrt
und Bewahrung der 7 dem Anschein nach vitalen Bäume: Ablehnung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(12) Graf-Lehndorff-Str. 19

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
Eine Fichte, wächst schief Richtung Haus: Zustimmung, wenn möglich mit 
Ersatzpflanzung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(13) Graf-Lehndorff-Str. 21

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt:  
Fichte, sehr prominent im Grundstück, schiefer, häßlicher Wuchs, behindert 
schönere Nachbarbäume. Zustimmung mit Ersatzpflanzung, um die Baumreihe 
wieder zu schließen.

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(14) Talerweg 11

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Die Bäume 2, 4, 13, 14, 15, 18, 19 befinden sich innerhalb des zu errichtenden

Baukörpers bzw. zu nah am Baukörper: Zustimmung mit Ersatzpflanzung
◦ Die Bäume 1, 3, 5, 6, 16, 17, 20 sind weit genug vom Baukörper entfernt und 

deshalb zu erhalten: Ablehnung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(15) Mönchbergstr. 27-29a

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ 1 Kastanie (157); starker Abbau in der Vitalität; hoher TH-Anteil, Spechtlöcher; 

fehlende Restwandstärke
◦ 1 Linde (152); starker Abbau in der Vitalität; absterbende Krone
◦ 1 Lärche (165); starker Abbau in der Vitalität, hoher TH-Anteil, 

gebrauchseitiger Überhang
◦ Schönes, in sich geschlossenes, erhaltenswertes Ensemble heimischer 

Laubbäume; bei jahreszeitlich bedingtem Laubverlust keine abnehmende 
Vitalität ersichtlich



◦ Vorbehaltlich der Feststellung ernsthafter Erkrankung durch die UNB: 
Ablehnung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(16) Friedenspromenade 119

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
Vor Ort finden sich fünf vitale geradstämmige Fichten, die in ausreichendem 
Abstand zu allen umliegenden Gebäuden stehen. Empfehlung: Ablehnung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(17) Talerweg

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Die Birke ist nicht mehr vital 
und es besteht Bruchgefahr. Es sind bereits Äste auf das Nachbargrundstück 
gefallen. Offensichtlich handelt es sich um einen ein Gefahrenbaum.
Zustimmung mit Ersatzpflanzung

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(18) Waldschulstr. 19a

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Baum vor ca. 3 Jahren durch einen mangelhaft durchgeführten Beschnitt 

beschädigt; sog. starkes „Stresswachstum“ ist die Folge: sehr lange 
unverzweigte Wedel, keine Blüte, zu lange & dicke Dornen; Folgen für 
Nachbarn und Eigentümer: regelmäßige Vergiftungssymptome, Hautreizungen,
sowie beginnende Sepsis bei Kindern; Empfehlung: Fällung des Baumes mit 
Ersatzpflanzung an der gleichen Stelle

◦ Rätselhafter Zusammenhang von mangelhaftem Baumschnitt mit 
Vergiftungssymptomatik??? Verdacht eines ungenehmigten Baumschnitts?

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

(19) Windhuker Str. 50

• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: 
◦ Grund der Fällung: zu starke Verschattung;
◦ Baum 1: Macht keinen kranken oder beschädigten Eindruck; Empfehlung: 

keine Fällung
◦ Baum 2: Vor ca. 3 Jahren bei einem Sturm ab der Hälfte abgebrochen; 

Empfehlung: Baumgutachter muss Zustand beurteilen um ggf. Sachschaden 
und insbesondere Personenschaden zu vermeiden

• Beschluss (UA-Empfehlung)  : Zustimmung, einstimmig

9 Berichte des Vorsitzenden, der Beauftragten und Termine

9.1 Berichte des Vorsitzenden

9.1.1 Protokoll zum Treffen der BA-Vorsitzenden vom 01.10.2020

Es wird darum gebeten, die Hochhausstudie durch das Architekturbüro, die sie
verfasst hat, im UA Stadtteilentwicklung vorstellen zu lassen, soweit das keine 



Mehrkosten für den BA verursacht. Alternativ soll die Studie vom Referat für 
Stadtplanung und Bauordnung vorgestellt werden.

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

9.1.2 Festlegung der Eingangsbestätigung zu Bürgeranliegen

Frau Dr. Weiß schlägt eine Umstellung der Absätze vor.

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

9.1.3 Veranstaltung auf öffentlichem Verkehrsgrund: Plan B Straßentheater von 
foolpool GbR am 15.11.2020 (Ersatztermin: 29.11.2020) auf dem Willy-Brandt-
Platz (Frist zur Stellungnahme: 06.11.2020)
Vorabstellungnahme nach § 20 Abs. 1 BA-Satzung

• Beschluss  : Kenntnisnahme, einstimmig

9.1.4 Veranstaltung in städtischen Grünanlagen: Plan B Straßentheater von foolpool
GbR am 08.11.2020 (Ersatztermin: 14.11.2020) im Bajuwarenpark (neben 
Spielplatz) (Frist zur Stellungnahme: 06.11.2020)
Vorabstellungnahme nach § 20 Abs. 1 BA-Satzung

• Beschluss  : Kenntnisnahme, einstimmig

9.1.5 Beilage des BA15 zum Haushaltsbrief des OB

• Beschluss  : Kenntnisnahme, einstimmig

9.1.6 Veranstaltung in städtischen Grünanlagen: Verlängerung Fit im Park der LHM 
ab 02.11.2020 bis 31.03.2021 (Frist zur Stellungnahme: 06.11.2020)
Vorabstellungnahme nach § 20 Abs. 1 BA-Satzung

• Beschluss  : Kenntnisnahme, einstimmig

9.1.7 Einladung zur Ergebnispräsentation "vertiefte Machbarkeitsuntersuchungen 
für sechs Radschnellverbindungen in München und Umland" am 25.11.2020

Alle interessierten BA-Mitglieder, die sich noch nicht angemeldet haben, 
haben dazu noch die Möglichkeit bis zum 20.11.2020 um 12 Uhr.

• Beschluss  : Kenntnisnahme, einstimmig

N 9.1.8 Workshop zur Neuauflage der BA-Webseite: Terminfestlegung

Eine Einladung zum webex-Meeting ist bereits an die Teilnehmer versendet 
worden.

• Beschluss  : Kenntnisnahme, einstimmig

N 9.1.9 Ortstermin im Kopfbau der Messestadt

Der Ortstermin ist bisher für den 03.12.2020 um 9 Uhr angesetzt.
Bisher wurden nur zwei BA-Mitglieder eingeladen. Herr Ziegler regt an, dass 
zumindest jede Fraktion die Möglichkeit zur Teilnahme hat. 
Falls eine Durchführung aufgrund von Kontaktbeschränkungen nicht möglich 
sein sollte, wird der Ortstermin zwangsläufig verschoben.



9.2 Berichte der UA-Vorsitzenden

N 9.2.1 Ortstermin Brunnengestaltung vom 11.11.2020: Protokoll des UA 
Stadtteilentwicklung

Herr Ziegler schlägt Zustimmung zu den ergänzenden Plänen vor.

• Beschluss  : Zustimmung, einstimmig

N 9.2.2 Verteilung von übrig gebliebenen Teelichtern

Frau Bachhuber erklärt, dass viele elektrische Teelichter von der 
Erinnerungsveranstaltung an die Novemberpogrome übrig geblieben sind. Sie 
können gerne mit nach Hause genommen werden.

N 9.2.3 Verteilung diverser Broschüren und Zeitschriften

Herr Diehl macht auf die Verteilung von zwei Broschüren aufmerksam.

N 9.2.4 Rechtzeitige Umwandlung von Fällanträgen in Anhörungen durch die BAG

Frau Dr. Pouvreau erkundigt sich nach dem genauen Verfahren der BAG bei 
Eingang von Fällanträgen.

10 Unterrichtungen

10.1 UA Budget und Allgemeines

10.1.1 Drehgenehmigungen und Versammlungsanzeigen

10.1.2 Stadtbezirksbudget: Verwendungsnachweise und Sachberichte

10.1.3 Informationsschreiben des OB 01/20: Bearbeitungsfrist bei Stadtratsanträgen, 
BA-Anträgen und BV-Empfehlungen

10.2 UA Bau und Mobilität

10.2.1 Brenner Nordzulauf
Verschiebung des zweiten Dialogforums auf März 2020

10.2.2 Sachstand zum BA-Antrag Nr. 14-20 / 06446 Maßnahmen zur BAUMA: neue
Zufahrtsregelungen prüfen
- in Zusammenhang mit der Maßgabe aus TOP 4.7.12 – 09/20 -

10.2.3 (U) Handlungsraum 3 „Rund um den Ostbahnhof – Ramersdorf – Giesing“
Grundsatzbeschluss zur Teilnahme am Modellprojekt "Smart Cities Smart 
Regions - Kommunale Digitalisierungsstrategien für Städtebau und Mobilität 
der Zukunft" des Bayerischen Staatsministeriums für Wohnen, Bau und 
Verkehr
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 01483

10.2.4 (U) Evaluation der temporären Radverkehrsanlagen
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 01840

10.2.5 Protokoll "Verkehrsgipfel" der BA's Berg am Laim, Bogenhausen und 



Trudering am 28.10.2020

10.2.6 Variantenvergleich Truderinger Kurve und Truderinger Spange 
Rückmeldung einer Bürgerinitiative zum Dank für das Engagement des BA

10.2.7 (U) Messestadt Riem
EM 233
Straßen am Bildungscampus (erstmalige Herstellung der öffentlichen 
Verkehrsflächen Joseph-Wild-Straße, Paul-Wassermann-Straße, U-1792 und 
Umbau Am Mitterfeld und Am Hüllgraben gemäß den Festsetzungen des 
Bebauungsplanes mit Grünordnung Nr. 1728 d Teil 2) im 15. Stadtbezirk 
Trudering - Riem
Projektkosten: 11.500.000 Euro
Beschluss Nr. 20-26 / V 00489

10.3 UA Stadtteilentwicklung

10.3.1 (U) Beschlussvollzugskontrolle (BVK)
Bericht über die der BVK unterliegenden Beschlüsse des Ausschusses für 
Stadtplanung und Bauordnung und der Vollversammlung des Stadtrates
im Zeitraum vom 01.01.2020 – 30.06.2020
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 01713

10.4 UA Planung

10.4.1 Satzung über das Verbot der Zweckentfremdung von Wohnraum – 
Abbruchanzeige:
a) Matterhornstraße
b) Schleienweg
c) Veronikastraße

10.4.2 (U) Neubestellung des Heimatpflegers der Landeshauptstadt München und 
seines Stellvertreters
Anpassung der Aufwandsentschädigung,
Änderung der Satzung für die*den Heimatpfleger*in der Landeshauptstadt 
München (Heimatpfleger*insatzung)
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 00893

10.4.3 Rahmenplanung Wasserburger Landstraße (Wabula)
Veranstaltungsreihe für Anliegen der Anwohnenden, Gewerbebetreibenden, 
usw. mit der Stadtverwaltung bezüglich der zukünftigen Gestaltung der 
Wasserburger Landstraße

10.5 UA Schule, Soziales und Kultur

10.5.1 (U) "Platz da für Mädchen* und junge Frauen*" - Ergebnisse des 
Partizipationsprojekts ernst nehmen und Bedürfnissen schnellstmöglich 
gerecht werden
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 00991

10.5.2 (U) Investitionskostenförderung beim Bau nichtstädtischer 
Kindertageseinrichtungen sowie Zuwendung nach der Richtlinie zur Förderung
von Investitionen im Rahmen des Investitionsprogramms 
"Kinderbetreuungsfinanzierung" 2017 bis 2020
Kindertagesstätten sonstiger Träger;
Haus für Kinder am Schatzbogen 52 im 15. Stadtbezirk Trudering-Riem
Leistung eines Baukostenzuschusses
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 01008



10.6 UA Umwelt, Energie und Klimaschutz

10.6.1 (U) "Grüne Stadt der Zukunft - Klimaresiliente Quartiere in einer wachsenden 
Stadt", gefördert durch das Bundesministerium für Bildung und Forschung 
(BMBF)
Sachstand 2020 und Ausblick
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 01492

10.6.2 Baumentfernungen und Gehölzpflegemaßnahmen an Straßen und in 
öffentlichen Grünflächen sowie in den Außenanlagen städtischer Immobilien, 
in Friedhöfen oderanderen städtischen Grundstücken
Unterrichtung über bevorstehende Entfernungen von Gefahrenbäumen

TOP 10.1.1 –  10.6.2: Kenntnisnahme, einstimmig beschlossen

gez. gez.

Stefan Ziegler Michalina Dziurowicz
BA-Vorsitzender D-II-BA-BAG Ost


